

Hommage à Xavier Hunault, Maire Honoraire de Châteaubriant

“ Avec la disparition de Monsieur Xavier Hunault, Maire de Châteaubriant de 1959 à 1989, c'est une page de l'histoire de notre ville qui se tourne. L'occasion de revenir sur cette période à travers ce livret.

La Municipalité

”



Le dimanche 15 mars 2020, Xavier HUNAULT s'était rendu en Mairie pour voter lors du 1^{er} tour des élections municipales, accompagné de son fils Alain.

Xavier Hunault est décédé le 16 janvier dernier dans sa 98^{ème} année. Né le 29 juillet 1923 à Châteaubriant, il était le 4^{ème} enfant d'une famille endeuillée par le décès d'un frère en 1924 et de sa maman en 1927.

Xavier Hunault avait rejoint l'équipe municipale de Paul Huard en 1953 et était devenu, en cours de mandat, Adjoint à l'Urbanisme.

À la tête d'une liste d'Union républicaine, Xavier Hunault fut élu Maire en 1959, et réélu dans cette fonction jusqu'en 1989. Il resta Conseiller Municipal sous le 1^{er} mandat de Martine Buron de 1989 à 1995.

Pendant une trentaine d'années, entouré de son équipe municipale, Xavier Hunault fut un Maire bâtisseur soucieux d'inscrire Châteaubriant dans la modernité.

Dès 1959, Xavier Hunault et son équipe s'attaquèrent à l'épineux problème de l'assainissement à Châteaubriant, puisque le tout-à-l'égout n'existait pas dans le centre-ville. En 1961, la première canalisation d'assainissement était posée rue Aristide Briand.

Les travaux en cours dans la rue Aristide Briand où fut posée la première canalisation d'assainissement en 1961.



Son souci d'inscrire Châteaubriant dans la modernité s'est traduit aussi par le déménagement du marché aux bestiaux organisé tous les mercredis sur la place de la Motte.

Ce marché aux bestiaux déménagea en 1963 près du Bois de Tugny où la Municipalité réalisa un complexe agro-alimentaire, avec la construction de l'abattoir municipal auquel s'est ajouté le foirail.



Avant son déménagement fin 1963 près du Bois de Tugny, le marché aux bestiaux se tenait Place de la Motte.



Lors de sa séance du 24 avril 1961, le Conseil Municipal a inscrit au fonds spécial d'investissement routier le projet de prolonger la route aujourd'hui dite « de St-Nazaire », au milieu du bois de Tugny et de passer sous la voie ferrée Nantes-Châteaubriant pour aboutir rue d'Ancenis.



Le 13 novembre 1963, le 1^{er} marché aux bestiaux se déroulait dans les équipements modernes construits avenue Quentin Miglioretti, près de l'abattoir municipal (au 1^{er} plan sur la photo). L'abattoir municipal sera vendu au début des années 1980 à l'entreprise BRIDEL.



Les équipements modernes du nouveau foirail de Châteaubriant ont contribué à la vocation nationale et européenne du marché aux bestiaux de Châteaubriant qui a connu une croissance importante passant de 47000 bovins en 1963 à 86 101 bovins en 1976.

UN ÉLAN ÉCONOMIQUE

Le développement économique et l'emploi, les réserves foncières, l'aménagement de la ville constituèrent des priorités pour Xavier Hunault et son équipe municipale.

Dès le 26 juin 1959, le Conseil Municipal prenait l'engagement d'utiliser tous les moyens légaux propices à favoriser l'implantation de nouvelles industries et le 5 juillet 1960, autorisait le Maire à engager des procédures d'acquisitions de terrains susceptibles de convenir à des industriels.

Saisissant l'occasion de la venue du Général de Gaulle le 10 septembre 1960, Xavier Hunault, dans son allocution, avait fait part au Président de la République de sa « principale préoccupation qui demeurerait l'avenir des jeunes et la création d'emplois », rappelant le souhait de Châteaubriant de bénéficier d'aides économiques définies par le Décret du 2 avril 1959 qui contenait des dispositions fiscales pour le développement économique dans des zones déterminées.



Nouvellement élu maire de Châteaubriant, Xavier Hunault accueille le Général de Gaulle, Président de la République, le 10 septembre 1960.



Le Général de Gaulle, après avoir rendu hommage à la population de Châteaubriant marquée par l'Histoire, avait, dans son allocution, évoqué l'avenir de Châteaubriant, en soulignant que la ville était « **appelée à faire partie d'un ensemble industriel de premier ordre** » et assuré de sa volonté de faire en sorte que des mesures soient prises en matière économique.

L'année suivante, Xavier Hunault recevait le Président-Directeur Général d'ALCA qui voulait regrouper sa production, jusqu'à présent à Paris, dans le Sud. Il fut mis en rapport avec le Maire de Châteaubriant, via le Préfet de Loire-Atlantique, et c'est ainsi que la Ville de Châteaubriant a acquis le terrain en face du terrain de football de la Ville en Bois, pour permettre l'installation de l'entreprise ALCA qui bénéficia à l'époque de subventions et d'avantages fiscaux. Après avoir acheté le terrain, la Ville construisit même des logements pour les cadres.

L'usine ALCA marqua le début d'une politique volontariste municipale en faveur du développement économique qui s'est traduite par la création d'ateliers-relais, l'acquisition de terrains et l'aménagement de zones industrielles puisque Châteaubriant en était alors dépourvue. La zone industrielle créée route de Saint-Nazaire en est l'illustration.



1962 : construction de l'usine ALCA, aujourd'hui Tetra Pak.



L'entreprise spécialisée dans la fabrication de bouchons en plastique fait partie du groupe mondial Tetra Pak. Elle a poursuivi son développement qui la positionne aujourd'hui parmi les plus belles usines d'injection plastique d'Europe de l'Ouest.



L'entreprise MAC (Matériel Agricole Castelbriantais) a fait partie des 1^{ères} entreprises à s'installer sur la zone industrielle.



La zone industrielle route de Saint-Nazaire prend déjà forme et a accueilli de nombreuses entreprises depuis sa création dans les années 1970.

De nombreuses sociétés comprenant plusieurs dizaines de salariés (Promoplast, RBL Plastiques, Medline...) ont commencé dans des ateliers-relais municipaux sur la nouvelle zone industrielle route de Saint-Nazaire créée par la Municipalité.



Le 2 mars 1976, l'atelier-relais municipal est inauguré en présence de M. Xavier Hunault et son équipe municipale, ainsi que de M. Meyer, PDG de l'entreprise Promoplast.

En 1976, l'entreprise Promoplast nouvellement installée dans ses nouveaux locaux construits par la Ville.



En 1979, la Ville de Châteaubriant met à disposition des laboratoires AHS/France, devenus aujourd'hui l'entreprise Medline, un nouvel atelier-relais municipal.



L'entreprise Medline emploie aujourd'hui 330 salariés. Le site de Châteaubriant, spécialisé dans l'assemblage de trousses chirurgicales pour le marché européen, fait partie du Groupe Medline International.



En 1980, l'entreprise RBL Plastiques s'installe sur la Zone Industrielle dans un atelier-relais municipal.



Aujourd'hui, 140 salariés travaillent au sein de l'entreprise RBL qui fait de Châteaubriant la capitale du thermoformage plastique.

L'implication de Xavier Hunault en matière économique fut également significative lors des difficultés rencontrées par la Société HUARD, puisqu'il s'était déplacé personnellement à Saverne (Bas-Rhin) le 16 septembre 1986 pour négocier avec la Direction de KUHN le rachat de l'entreprise afin d'assurer sa pérennité.



Leader mondial des équipements agricoles, le groupe KUHN distribue des matériels agricoles dans plus de 100 pays.

Installée sur près de 18 hectares, l'usine de Châteaubriant est spécialisée dans la fabrication de charrues qui se vendent dans le monde entier.

**Aujourd'hui, la zone industrielle s'étend sur plus de 190 Ha
et accueille plus de 3 000 emplois.**

UNE POLITIQUE DE LOGEMENTS DYNAMIQUE

Xavier Hunault qui avait commencé sous le mandat de Paul Huard comme Adjoint chargé du logement, était soucieux, avec son équipe, de répondre à une forte demande de logements liée à l'augmentation de la population (plus de 4 000 habitants dans les années 1960 et 1970).

C'est ainsi que des programmes de constructions de maisons individuelles et d'immeubles collectifs ont été lancés dès les années 1960 avec le souci de favoriser l'accès à la propriété et d'avoir une offre de logements sociaux qui s'est concrétisée par la réalisation de lotissements : de Béré, route de Vitré, de Renac, de la Ville-aux-Roses, de la Borderie ou encore de la Ville-Marie.



Photo aérienne du quartier de la Ville-aux-Roses.



Le lotissement de la Borderie profite du site exceptionnel des étangs de Choisel.



Le nouveau quartier de Renac dans les années 1980. La caractéristique de ce quartier est d'être conçu autour d'un vaste espace vert alliant logements collectifs et logements individuels.

Parallèlement à ces nouveaux quartiers qui voyaient le jour, c'est tout un cadre de vie que la Municipalité s'est engagée à offrir à ses habitants à travers la réalisation d'écoles, de haltes-garderies, d'équipements sportifs de quartiers, d'espaces verts publics, de services sociaux, d'équipements commerciaux...

L'ÉDUCATION

La politique municipale en matière d'éducation a permis de construire des établissements scolaires modernes et de qualité qui ont vu le jour dès le début des années 1970 dans les divers quartiers de la Ville. Béré, Centre, Renac, Ville-aux-Roses, René-Guy Cadou.



École élémentaire Claude Monet.



École Marcel Viaud.



L'école maternelle de Béré inaugurée en février 1982.



École maternelle René-Guy Cadou.



Groupe scolaire de Béré.

L'ENSEIGNEMENT

En 1959, après le collège, il fallait aller à Nantes pour faire ses études secondaires dans l'enseignement public. Aussi, la volonté de l'équipe municipale, à l'époque, a été non seulement que les enfants puissent bénéficier d'écoles modernes mais également que les élèves puissent suivre la totalité de leurs études secondaires à Châteaubriant. Cette volonté est devenue réalité avec la construction du lycée Guy Môquet/Etienne Lenoir, suivie en 1971 de celles du Collège de la Ville-aux-Roses, puis en 1973 du Collège Robert Schuman.



Le lycée Guy Môquet – Etienne Lenoir – novembre 1971.



Le Collège de la Ville-aux-Roses construit en 1971.



En novembre 1973, le CES Robert Schuman prenait possession de ses locaux.

UNE POLITIQUE CULTURELLE AMBITIEUSE

Par délibération du 16 février 1965, la Municipalité avait adopté le principe de création d'une école de musique et de danse à Châteaubriant. À l'époque, cette décision apparaissait avant-gardiste et Xavier Hunault confia la direction de cette école à Michel Bassereau avec qui il tissa des liens très forts.

Ouverte en 1966, l'école de musique et de danse connut rapidement un réel engouement puisque de 160 élèves pour sa 1^{ère} année d'ouverture, elle est passée à plus de 1 000 élèves en 1982. De nombreux enseignants y ont commencé leur carrière, voire y ont vécu leur vie professionnelle avec talent. La pratique musicale a même été développée dans les écoles par des interventions de professeurs de l'école de musique au sein des établissements scolaires.

En 1981, l'école de musique et de danse de Châteaubriant a été agréée par le Ministère de la Culture.



Une classe d'éveil musical fut ouverte en 1981 pour les enfants âgés de 5 ans.

Plus d'une vingtaine de disciplines enseignées par les professeurs de l'école municipale de musique et de danse.



À la même époque, la lecture a été favorisée, avec notamment l'aménagement d'une bibliothèque dans les locaux du Château.



LA VIE SPORTIVE

Xavier Hunault avait l'esprit sportif puisqu'il avait été, dans les années 1950, capitaine de l'équipe 1^{re} des Voltigeurs. La Municipalité s'attela à la construction d'équipements tels que le Centre Municipal des Sports, les piscines (Châteaubriant a connu jusqu'à 3 piscines dont une piscine olympique), les terrains de tennis, le vélodrome...



La piscine route de Vitré – Août 1968.



Le bassin d'apprentissage de la Trinité construit en 1971.



Construction dans les années 1970 du bassin olympique de 50 mètres (6 lignes d'eau) aujourd'hui Espace Dauphins.



28 juillet 1978 : inauguration du vélodrome route des Fougerays. On peut reconnaître, sur la photo, à côté de Xavier Hunault, Claude Morin, Président du CCC et, sur la droite Lucien Lemonnier, dont le vélodrome a pris le nom depuis.



Mars 1966, la salle centrale du Centre Municipal des Sports est en cours de construction.

1968, le Centre Municipal des Sports prend forme. Il sera agrandi, dans les années 1970, de chaque côté, pour faire de la grande salle un lieu d'animations pour toutes les associations.



Photo aérienne de l'hippodrome de la Métairie Neuve, inauguré le 20 septembre 1980, qui accueille chaque année des courses nationales.

CRÉATION DE CHOISEL

Par délibération du 28 janvier 1972, le Conseil Municipal a décidé d'acquérir près de 10 hectares de terrains à Choisel en vue de l'aménagement d'une zone d'espaces verts et la création d'un plan d'eau inauguré le 10 juin 1974. Cette réalisation sera suivie de la création des étangs de la Borderie et de la Ville-Marie dans les années 1980.



10 juin 1974 : inauguration de Choisel par Xavier Hunault, en présence de Charles Nourrisson, Président du Gardon d'Herbe Castelbriantais.



Sur cette photo, prise en 1979, du Plan d'eau de Choisel, créé, aménagé et planté sur 12 hectares, on constate que n'existent pas (encore) les lotissements de la Borderie et de la Ville-Marie, l'Hôpital et l'hippodrome.



Aujourd'hui, la zone de Choisel est devenue le poumon vert de la ville.

LA SANTÉ

Dans le domaine de la santé, Xavier Hunault, Président du Conseil d'Administration du Centre Hospitalier, et son Adjoint Roland Brochard qui était le Directeur du Centre Hospitalier, ont mis toute leur énergie au déménagement de l'Hôpital situé dans le centre-ville vers son site actuel, rue de Verdun puisque le Centre Hospitalier a ouvert en 1989.



Sur cette photo prise dans les années 1970, on distingue la gendarmerie construite en face des HLM de la rue de Verdun et tout autour, ce ne sont que des champs. La rue de Verdun sera prolongée pour desservir le futur Hôpital, les lotissements de la Ville-Marie et l'Hippodrome.



Le 1^{er} juin 1987, le Maire Xavier Hunault posait la 1^{re} pierre du Centre Hospitalier, en présence de Jean Monestier, Préfet de région.

Le chantier de construction du Centre Hospitalier en 1987.



Dès 1976, la Municipalité avait anticipé la construction de l'Hôpital en construisant l'école d'infirmières (aujourd'hui Institut de Formations en Soins Infirmiers et d'Aide-Soignants - IFSI/IFAS).

Janvier 1976 : Le Préfet de région pose la 1^{re} pierre des locaux de l'école d'infirmières, en présence de Xavier Hunault. De 30 élèves en 1976, l'Institut accueille aujourd'hui plus de 180 étudiants.

LA SÉCURITÉ

La sécurité a constitué une préoccupation de la Municipalité de l'époque puisque dans les années 1970, la Municipalité avait construit une nouvelle Gendarmerie et une nouvelle caserne pour les pompiers.

Le Centre de secours construit rue du Commandant Bachelier inauguré lors de la cérémonie de la Sainte-Barbe 1974.



DES ACTIONS DÉVELOPPÉES EN FAVEUR DES AÎNÉS

L'action municipale s'est également largement tournée vers les aînés avec l'ouverture, en septembre 1977, du Foyer-Restaurant pour personnes âgées, la création en 1978 d'un service municipal d'aide-ménagère, suivies en octobre 1979 de l'ouverture du centre de soins municipal rue Denieul et Gastineau.

Ouvert le 19 septembre 1977, le Foyer-Restaurant est un lieu de convivialité apprécié de nos aînés.



JUMELAGE AVEC RADEVORMWALD

À travers ses mandats européens, Xavier Hunault et son équipe municipale composée notamment d'anciens déportés dont M. Quentin Miglioretti, 1^{er} Adjoint, ont eu le souci de créer des échanges avec l'Allemagne qui se sont concrétisés en 1981 par la signature d'un contrat de jumelage avec la Ville de Radevormwald.

C'est ainsi que le 9 octobre 1981, le Député-Maire Xavier Hunault et M. Heino Janssen, Maire de Radevormwald signaient à Châteaubriant la charte du jumelage entre Châteaubriant et Radevormwald, en présence de Monique Bigot qui, dès son arrivée cette même année, participa activement à son développement.



9 octobre 1981 : signature de la charte du jumelage entre Châteaubriant et Radevormwald au Centre Municipal des Sports.



Le 8 octobre 2016, à l'occasion du 35^e anniversaire du jumelage Châteaubriant-Radevormwald, Xavier Hunault avait tenu à être présent.

Près de 40 ans après, le jumelage Châteaubriant-Radevormwald est une belle réussite et un bel exemple de fraternité entre les peuples pour la Paix.

Au-delà de ses mandats de Maire, Xavier Hunault fut également Président de l'Association Départementale des Maires de Loire-Atlantique de 1971 à 1989, Conseiller Général de 1964 à 1988 et Député de 1962 à 1993.

Européen convaincu, il représenta l'Assemblée Nationale au Parlement Européen de 1968 à 1978. Il fut membre du Conseil de l'Europe.

En retraite, Xavier Hunault présida, de 2003 à 2011, l'association du Groupe des anciens députés à l'Assemblée Nationale dont il fut Président Honoraire. Il fut également élu 1^{er} Vice-Président de l'association européenne des anciens parlementaires des pays membres du Conseil de l'Europe.

Son action publique lui a valu la **reconnaissance de la République**, à travers plusieurs nominations.

Le 16 novembre 2004, il reçut de Jean-Louis Debré, Président de l'Assemblée Nationale, la médaille d'Officier dans l'Ordre National de la Légion d'Honneur.

Le 23 décembre 2008, Xavier Hunault fut élevé au grade de Commandeur dans l'Ordre National du Mérite, distinction qui lui fut remise en sa qualité de Président des Anciens Députés, par Bernard Accoyer, Président de l'Assemblée Nationale.



Photo de M. Xavier Hunault il y a quelques semaines à l'étang de Choisel, où il aimait régulièrement se rendre, appréciant cette réalisation de son 3^{ème} mandat.

Dès que le contexte sanitaire le permettra, un hommage officiel sera organisé à la mémoire de M. Xavier Hunault.

